## Presentación

En la edición 27 de *Portes, revista mexicana de estudios sobre* la Cuenca del Pacífico, los lectores tendrán a su alcance seis artículos de investigación, aunado a dos reseñas que muestran un panorama de la actividad económica, comercial y geopolítica de lo que acontece en algunos países de Asia Pacífico.

El primer trabajo corresponde a la investigación realizada por Marisela Connelly Ortiz acerca del "Sistema tributario y el mundo sinocéntrico". En el artículo la autora hace un análisis acerca de las relaciones de China con los pueblos del este de Asia, sureste de Asia y Asia central, en los cuales muestra las diferencias y las características de esas relaciones. Destacando que Corea y Vietnam estaban muy cerca del Estado tributario modelo, lo mismo que las islas Ryūkyū. Otros reinos no aceptaban, a menos que en determinado momento fuera necesario hacerlo, asimismo los pueblos del norte de China, en general, no aceptaban el predomino de los gobernantes chinos ocasionando episodios de guerra. Al paso de los años y la presión de potencias europeas y de Japón, el mundo sinocéntrico llegó a su fin.

Para el segundo artículo, Tonatiuh Fierro plantea un análisis sobre "Convergencias y divergencias: la respuesta de México al ascenso global de China, 2012-2018", en el cual se hace un análisis relacionado con las acciones de política exterior mexicanas creadas durante el sexenio de Enrique Peña Nieto ante el incremento de poder e influencia que tiene en el escenario global el país de China. Se destacan áreas de oportunidad convergentes y divergentes tanto de China como de México, en la parte de los acontecimientos, discursos diplomáticos y de acuerdos bilaterales signados por ambos países.

En lo que respecta al tercer artículo "Corea del Norte: la racionalidad del mal", escrito por Luciano Lanare, se analiza la situación de Corea del Norte, partiendo de la caída del muro de Berlín, al igual que de la implosión de la Unión Soviética y el colapso del campo socialista. Dicha situación trajo consigo que los medios masivos de comunicación occidentales, influenciados por la política exterior norteamericana, empezaran a poner sus ojos, al igual que sus relatos, sobre Corea del Norte, generando un conjunto de ideas y verdades preconceptualizadas, en torno a la peligrosidad que implicaba para la denominada comunidad internacional, la existencia de este Estado que en 2005 anunció su capacidad de poder nuclear y sus consecuencias geopolíticas por no estar alineado con la política occidental.

Por su parte el cuarto artículo es un trabajo escrito por Sanghee Jung, titulado "La Cooperación internacional para el desarrollo en Cuba desde perspectiva de la diplomacia pública y sus implicaciones para Corea del Sur". La autora reflexiona acerca de la trayectoria histórica de la Cooperación Sur-Sur y Triangular, así como las dimensiones que ha tenido en América Latina. Valora el papel de la Cooperación, como instrumento de la diplomacia pública de los países en desarrollo, con el fin de reforzar su presencia internacional y establecer alianzas estratégicas con otros países. Haciendo eco en el caso específico de la actuación cubana y de Corea del Sur para que por medio de la diplomacia pública exploren y fortalezcan la cooperación.

El quinto artículo corresponde a una investigación de Ricardo Sonda de la Rosa y Andrea Lizbeth Rojas Zamora, en el cual reflexionan sobre "La Playa como uso de negocios turísticos en México: estudio comparativo Manzanillo-Puerto Vallarta". Destacan que el turismo en México tiene un gran potencial en la economía, ocupando el tercer lugar en la captación de ingresos y es un factor clave para la planeación en el país.

Argumentan que los negocios turísticos con los que cuenta la playa son relevantes para la economía y es por ello su trabajo se enfoca realizar una comparación basada en los planteamientos del ciclo de vida de Richard Butler, donde Manzanillo se encuentra en etapa de desarrollo y Puerto Vallarta en consolidación.

En lo que respecta al sexto artículo, éste corresponde a una re-publicación de los autores Clemente Hernández Rodríguez y Mauricio Cervantes Zepeda denominado "Rendimientos accionarios en Shenzhen, China: en la búsqueda del mejor modelo de predicción", el cual fue publicado en el número 7 de Portes, revista mexicana de estudios sobre la Cuenca del Pacífico. Dicha re-publicación se debe porque los autores están incluyendo ajustes pertinentes para corregir deficiencias que se presentaron en el artículo original.

Adicional a los seis artículos, el lector encontrará dos reseñas, una acerca del libro *El maíz en peligro ante los transgénicos, un análisis integral sobre el caso de México*, escrita por Saul Martínez González; y la segunda del libro India-Venezuela: Análisis comparativo de las medidas de desmonetización, escrita por Yadnielis Guzmán.

Quienes integramos el equipo de Portes, revista mexicana de estudios sobre la Cuenca del Pacífico, deseamos que los artículos de investigación y las reseñas que conforman el número 27 fortalezcan el conocimiento y asimismo contribuyan al entendimiento de nuestros lectores acerca de lo que acontece en la dinámica de los países que están vinculados con la región económica y comercial más dinámica del mundo.

**Ángel Licona Michel**Director de la revista